

	PTS.
Subscripción trimestral	
España	1'50
Extranjero y Ultramar	3
Número corriente	0'10
Idem atrasado	0'20

Anuncios y comunicaciones á precios convencionales.

Pago anticipado

# EL APOSTOLADO MANCHEGO

PERIÓDICO CATÓLICO

SE PUBLICA LOS MIERCOLES

## INTENCION GENERAL

PARA EL MES DE OCTUBRE DE 1894

(Redactada por el Papa)

### EL CULTO

DE LOS SANTOS ÁNGELES

Oracion cotidiana para este mes

¡Oh Jesús mio! por medio del Corazon inmaculado de Maria Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco en especial, á fin de que se aumente en todos los cristianos la confianza en los ángeles, asociados invisibles del Apostolado de la Oracion.

### PROPÓSITO

Rezar todos los días y con frecuencia la oracion al Angel de la Guarda.

## CRÓNICA

El otoño visita nuestras viviendas y duerme en los campos haciendo con sus lluvias y arboles, que semejan lágrimas y sonrisas de los cielos, cariñoso llamamiento á los labradores para que arrojen nueva semilla al seno de la madre más próspera y fecunda.

El aliento soberano, que incesantemente crea, impela esas moles inmensas que se deslizan en la altura convirtiéndose en torrentes; y la tierra, henchida de orgullo, abre sus poros para oxigenarse mejor y se envuelve en tupida capa de niebla para no perder el calor tan necesario á los gérmenes que encierra.

La irradiación de calorico y los suaves tintes del crepúsculo otoñal, despertan tristes reflexiones que hacen presentir al hombre la llegada de su invierno.

¡Dichoso el que no espera el frío de la vejez para comprender donde ha de hallar perenne foco de calor!

¡Dichoso el que acude solícito, desde pequeñuelo, al tierno regazo de su amorosa madre la Iglesia!

¡Y más dichoso aun, el que nunca aparta los ojos de ella, por que ese, mas ansia que teme la llegada al término de su viaje!

Esa madre solícita, os brinda siempre placenteras horas y las de estos días son más placenteras aun por recomendar una devoción á la Virgen Santísima; la del Rosario, esa ejecutoria de nobleza de la familia cristiana.

Cuando pasais las cuentas, que

son gotas de rocío del alma, como las lágrimas del otoño son el rocío de la tierra, os parece que recibís el inefable consuelo de conversar con vuestros ancestros, sirviéndoos de intercesora la propia Virgen, que os concede resignacion en las penas, valor en los infortunios, y venturas para los seres que amais.

¡Bienvenida la estacion, que con tan hermosa plegaria os prepara para atravesar lo mas árido del camino!

El otoño es la oracion del tiempo.

Es el hombre adulto, que llora arrebatado y sonríe lleno de esperanza.

En la naturaleza no se ejercen, las reacciones como *in vitro*,—que dicen los fisiólogos y los químicos.—

De aquí que muchas veces la fecunda lluvia se convierta en devastador diluvio, como la pasion no contenida en furia insensata, mucho mas terrible que las tempestades de la tierra, porque impele á los mayores desastres, á la pérdida de la tranquilidad del espíritu.

El lenguaje de los cielos, es recibido por el humilde como prueba, por el perverso como expiacion; no hay hombre que se atreva á oponérsele; no hay uno que se atreva á maldecirle.

El fragoroso estrépido del trueno que estalla, la súbita aparicion de la centella que deslumbra, hace pensar en el Dios que todo lo puede y caer de rodillas ante El, al desdichado que momentos antes, con desleñoso gusto le negaba.

Razon tenía el insigne trovador de las gloriosas tradiciones y de la católica fé, exclamando:

«¡Señor, yo te conozco! la noche es zui serena Me dice desde lejos: «Tu Dios se esconde allá.» Pero la noche oscura, la de nublados llena, Me dice más pujante: «Tu Dios se acerca á tí.»

«Ha fallecido en Córdoba el profesor de dibujo de aquel Instituto D. Leon Abadías y Santolaria. Era un artista de gran mérito, un modelo de caballeros y un espejo de virtudes. Su muerte ha sido sentidísima en Córdoba. Los periódicos de dicha capital delibcan unánimes elogios al Sr. Abadías.»

Ved ahí una noticia hecha al correr de la pluma; ella denota, que el justo tributo á la memoria del que muere, lo alcanza el luminoso rastro de un caracter varonil, unido á un alma cristiana.

He leído algunas páginas morales de aquel laborioso aragonés que tantos beneficios derramara en la capital andaluza, y en ellas se vé al hombre que ha sabido cumplir con su mision. No he podido sustraerme al irresistible deseo de darle un adios con la pluma.

El «Congreso Católico de Tarragona» y la mal llamada consagracion de un obispo protestante, impresionan,

por modo bien distinto, la pública opinion; aquel por su importancia y esta por su osadía.

¿Cómo ha de impresionar la retina el fuego fatuo, del mismo modo que el majestuoso albor de la mañana?

El acto protestante puede llegar á encender terrible guerra.

La celebracion del Congreso puede hacer desaparecer la cizaña del anarquismo arrojada al suelo de la noble Cataluña.

La tolerancia de cultos que salta imprudente por el que profesa el pueblo, causa tanta indignacion, como la que causaria al padre un extraño que, en su hogar y ante su familia consumase actos reprobados por el jefe de ella.

La Religion del Estado, debe ser una é inviolable, como la moral del hogar.

La Religion cristiana, por el hecho de ser divina, proclama su Unidad.

Su inviolabilidad, saben guardarla, más que los cetros de los reyes, los corazones de los súbditos.

GASPAR FISAC.

## ¿Es deshonra ser mason?

Vean nuestros lectores una cuestion candente que se está agitando en la prensa periódica.

Como de la masonería hace mucho tiempo que nos tenemos formado nuestro juicio y, con pruebas irrefutables, no muy halagüeño, no hay para qué decir que repugnamos con todo nuestro corazon á lo que huelva á masonismo, cumpliendo con esto lo que nos mandan los soberanos pontífices desde Clemente XII hasta Leon XIII.

Bien patente es que las fechas son demasiado largas y por lo tanto el cristiano desde entonces sabe á qué atenerse respecto á si es ó no deshonra ser mason; pero en los momentos actuales, con ocasion de haber corrido en la prensa la especie de que doña Cristina estaba afiliada á la masonería, ésta señora ha dispuesto que, por su gobierno, se averigüe quien es el autor de tal especie injuriosa, para demostrar que ella no está dispuesta á que se la llame masona, ni pertenezca á la masonería.

No vamos ahora á discutir si es peor ser mason y como tal obrar; ó ser católico y permitir que los masones sean nuestros consejeros, y á nuestro amparo derriben y pisoteen nuestras venerandas creencias y hagan escarabajo, no de nuestros reyes temporales, sino del Rey de reyes y Señor de los que dominan; no; esto no entra en nuestros cálculos; solamente apuntamos la idea y el cristiano puede sacar las consecuencias.

Lo que ahora vamos á tomar en

consideracion es la polvareda que la disposicion de la regente ha levantado en el campo masónico.

La encarnacion de la Masonería en España, el *Gran Oriente*, ó lo que es igual el *grande y poderoso Sr. D. Miguel Morayta* ha protestado... ¿saben ustedes por qué?, pues nada menos que por haberse dicho que el Gobierno estima injurioso atribuirle á uno la calidad de mason.

El único argumento que expone el Sr. Morayta en defensa de su protesta es que nadie puede decir que el título de mason deshonra... cuando le llavan y han llevado las primeras ilustraciones de España y del extranjero.

¡Bonita manera de razonar! Porque Neron, hombre feroz, sanguinario y déspota, fué un célebre emperador romano, no es deshonroso é inhumano ser feroz, sanguinario y déspota; porque Lutero, apóstata, inmoral y lascivo, fué el fundador de la célebre *Reforma*, no es deshonra ser lascivo, inmoral y apóstata; porque Enrique VIII, de Inglaterra, repudiara á su verdadera mujer, para unirse con una meretriz, tampoco implica deshonra, desvergüenza y bandidaje cometer semejantes acciones... ¡Bien por el señor Morayta!

¡Como no uso de otra lógica para discurrir por el campo de la ciencia á cuya enseñanza se dedico, arreglada saldrá de sus masónicas manos!

Pero no hagamos consideraciones de esta indole. En esto y otros articulos vamos á reproducir algo de lo mucho y bueno que un abogado como él, competente como él, y sentado frente á frente de él, expuso ante la Audiencia de Castellon, sin que el Sr. Morayta tuviera mas remedio que oír todo lo que allí se dijo, y que por cierto no pudo contrarrestar ninguna de las acusaciones que se le hicieron á la masonería, que por lo visto es su *tierna madre*.

Si el ser mason es deshonra ó nó, nuestros lectores juzgarán; allá van algunos párrafos del informe que el abogado católico Sr. Nocedal dijera en defensa del presbítero señor Balaguer.

Después de exponer literalmente y con una oportunidad pasmosa las palabras de Leon XIII, en su enciclica *Humanum genus*, que dicen «ser propio de los masones el intento de vejar cuanto puedan á los católicos con enemistad implacable, sin desear hasta ver deshechas todas las instituciones religiosas establecidas por los Papas» y estas otras «En tan feroz é insensato propósito parece reconocerse el mismo implacable odio y sed de venganza en que arde Satanás contra Jesucristo» dice el Sr. Nocedal.

«Los masones son hoy los guías y caudillos de los ejércitos del mal que pelean, desde que el pecado entró en